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编者按：

每有引人关注的社会事件、 法律问题发生， 律师往往能在第一时间给出提示、 提供服务。 我们为读者采集律师对这些身边事的法

律解析， 让您不用出家门就可享受 “律师服务”。

业主送物业“干啥啥不行”锦旗
法院判侵权律师作解析

据 《广州日报》 报道， 安徽合

肥的王女士因不满意物业服务， 与

其他业主一起给小区物业送了一面

“干啥啥不行， 收钱第一名” 的锦

旗， 并拍摄视频发布到网上。 物业

随后将王女士告上法庭， 索赔 50

万?。

2020 年 12 月 22 日 ， 合肥包

河区人民法院一审判决王女士向物

业进行书面道歉， 赔偿物业公司公

证费用 3000 ?。

业主:

物业“不作为”是事实

王女士家住安徽合肥华冶万象

公馆小区， 5 个月前， 王女士家飘

窗外檐的水泥块掉落险些砸到行

人， 此事引发了业主们对房屋安全

问题的担忧。 经业主自查， 小区内

存在多处房屋外墙、 飘窗外檐开裂

的问题。

为确保安全， 小区 100 多名业

主联名提出了整改书， 要求物业在

楼门口加装安全遮挡台。 但 1 个多

月过去了 ， 物业并未给出明确答

复， 只采取了一些应急措施。 王女

士称， 自从与物业对簿公堂， 修缮

小区基础设施的事就被彻底搁置

了， 自家脱落的飘窗外檐至今仍是

“秃” 的。

“这不仅是一面锦旗， 也是一

个评价和督促。” 王女士说， 送锦

旗实属无奈， 并没有恶意闹事的意

思 ， 只是刚好看到网上流行送锦

旗， 就想通过这种方式督促物业积

极解决问题， 没想到却吃了官司，

败诉更是意料之外。 王女士表示，

送锦旗可能有些唐突， 但一审判决

败诉确实让自己觉得 “寒心” “委

屈” 又 “心塞”。

王女士称， 华冶万象公馆小区

属于员工房， 多出来的部分进行出

售， 物业公司和业主委员会的成立

都是内部操作， 并未经过投票， 业

委会形同虚设。 小区大部分业主都

是内部员工， 所以很多时候敢怒不

敢言， 导致维权更加艰难。

对于一审判决书中提到的 “公

民维权应该在合理范围之内进行，

不能够超越法律界限维权” 这一说

法， 王女士表示业主们并不知道界

限是什么， 且锦旗上说物业 “不作

为 ” 的内容也都是事实 ， 没有夸

大。

物业：

视频偏离客观事实

合肥华金物业管理服务有限公

司负责人表示， 王女士居住的三号

楼飘窗滴水檐之前确实出现了一些

开裂脱落的情况 ， 但事发当天下

午， 物业就联系了开发商和施工单

位到现场进行处理， 并且陆续对小

区所有高层建筑进行了排查维修。

“大概也就两三户人家， 属于工程

质量问题 ， 并且目前已经都修复

了。” 该负责人说。

关于业主们提出的改造单?门

厅的问题， 物业负责人介绍， 交房

的时候就 “闹过”， 但后来不了了

之了 。 物业方表示 ， 9 月 11 日 ，

物业就将具体方案提交到了规划部

门进行审批， 但被驳回了， 物业方

还提供了一份关于单?门厅改造申

请报批结果的公告。

但业主们却不认同这一说法，

称这份公告是 9 月 16 日， 也就是

在送过锦旗几天之后才对外进行张

贴的， 并且楼体外墙开裂的问题也

没有全部修复， 居民都不敢在楼下

站立。 对此， 物业中心负责人回应

称， 做任何事都有一个过程， 是需

要时间的。

物业工作人员表示， 业主在送

锦旗的同时还拍摄了视频， 并将两

段短视频上传到了短视频平台。 截

至 9 月 23 日下午， 其中一段视频

的浏览量高达 1300 多万次， 另一

段视频的点赞量也达 9 万多次。 此

外， 还在微信?和朋友圈等社交媒

体进行了发布。

律师：

核心问题是房屋质量

对于 “送锦旗反被诉” 一案，

业主维权专家秦兵律师认为， 尽管

业主现在正因被诉名誉侵权而感到

揪心， 但此事的核心问题在于房屋

质量问题。 一般来说， 房屋质量问

题的责任人是开发商， 在没有其他

合同约定的情况下， 物业公司只提

供基本的物业服务 ， 如供水 、 供

电、 供暖、 清洁、 安保等， 房屋质

量的修缮责任应当在开发商而非物

业公司。 业主要想解决房屋质量问

题， 最好组织起大家的力量， 避免

单枪匹马行动。

民事诉讼的重点是证据， 因此

需要对裂缝 、 漏水等问题进行鉴

定。 单个业主在支付昂贵的鉴定费

用方面有困难， 所以一定要多名业

主共同组织， 把成本降下来， 查清

楚问题， 准备好证据。 秦兵认为，

最好的解决方法是改选业主委员

会 ， 由业主委员会来代表全体业

主 ， 找开发商要求其承担修缮义

务， 履行修缮责任。

对于王女士因送锦旗被诉名誉

侵权一案， 秦兵表示， 现在只是一

审判决， 业主可以提起上诉。 在这

个过程中， 业主最好组织起来， 在

二审中准备好证据： 首先要证明物

业公司有责任； 其次证明其确实有

过错； 等终审判决之后， 双方都要

履行终审判决规定的各自的权利和

义务。

郭敬明于正为抄袭道歉，律师分析侵权赔偿怎么算
据 《现代快报》 报道， 近期，

156 位编剧作家联名抵制郭敬明 、

于正抄袭 。 2020 年 12 月 31 日凌

晨， 郭敬明发文就抄袭一事向作家

庄羽道歉， 当天上午 10 点 44 分，

于正也发文就抄袭一事向琼瑶道

歉。 二人道歉后， 一些问题也随之

而来。

郭敬明在道歉信中提道，“我将

把 《梦里花落知多少》 这本小说出

版后获得的线上线下所有的版税以

及全部收益汇总计算清楚之后， 全

部赔偿给庄羽女士。” 这笔钱该如

何计算？ 涉事图书和电视剧还能上

架售卖和上线观看吗？ 侵权的版税

收入又该如何？ 这些问题引发了网

友热议， 记者咨询了长期从事知识

产权维权的律师。

江苏天倪律师事务所律师柳锦

目表示， 首先可以明确， 被侵权人

要求对方停止侵权， 停止销售侵权

产品， 这都是法律赋予其的权利。

涉及侵权的图书和电视剧， 不可以

继续上架售卖和上线观看。

至于赔偿的标准 ， 柳锦目表

示， 现行法律条文中， 并没有一个

明确的计算公式。

“侵权人侵害著作权所有人的

权利， 著作所有权人有权要求侵权

人就侵权事宜给自己进行赔偿。 著

作权侵权赔偿的金额， 有多方面的

考量内容。” 他分析， 法院通常是

根据原告被侵权的损失、 被告侵权

所得两部分， 来判决赔偿金额。 首

先是原告的实际损失证据。 比如，

被告侵权使原告利润减少的数额；

原告合理的许可使用费； 因被告侵

权导致原告许可使用合同不能履

行或难以正常履行产生的预期利

润损失等 。 其次是侵权人的违法

所得证据。 比如， 被告的版权费，

被告的财务报表等反映营业利润等

状况。

“梦里花落知多少” “宫锁连

城 ” 两个流量 IP， 也诞生了不少

衍生品， 如电视剧 《梦里花落知多

少》、 图书 《宫锁连城影像全纪录》

等。 那这些衍生品会不会被抄袭所

“波及”？ 柳锦目表示， 虽然法院作

出了著作权侵权的判决， 郭敬明、

于正也相继承认了自己的抄袭行

为， 但二人抄袭的图书和电视剧已

经成为了新的作品， 取得了新的著

作权。 因此， 其衍生品是否侵权，

是一个具有争议的问题， 并不可以

“一刀切”。

“理论上， 取得新著作权的作

品 ， 是可以拿出来做周边衍生品

的 ， 但 ‘背上 ’ 抄袭的 ‘罪名 ’

后， 实际上这些衍生品也很难再进

行销售了。” 柳锦目称， 在这种情

况下， 获得这些著作权授权的商家

若是产生了实际损失， 可以向郭敬

明和于正发起著作权授权的合同纠

纷诉讼， 以此来维护自己的权利。

在郭敬明的 《梦里花落知多

少 》 图书发售 、 于正的 《宫锁连

城》 电视剧上线后， 两人实现了粉

丝和流量的快速增加， 后续作品的

热度远超当年 。 侵权行为给郭敬

明、 于正带来了 “流量变现” 的间

接受益， 这些收入是否应该计入赔

偿呢？ 柳锦目认为， 郭敬明可以因为

《梦里花落知多少》 名声大噪， 也可

以因侵权行为名声大挫， 后续作品与

侵权作品并无直接关系， 因此侵权人

的后续收入难以计入赔偿。

在郭敬明道歉后， 庄羽也通过发

布微博称愿意接受郭敬明的道歉， 并

建议将 《圈里圈外》 这本小说出版后

获得的线上线下所有版税以及全部收

益同 《梦里花落知多少》 的收益合并

在一起成立一个反剽窃基金， 用以帮

助原创作者维权 ， 并接受公众的监

督。 对于庄羽的提议， 2020 年 12 月

31 日 9：25， 郭敬明再度发微博回应。

他表示会按照庄羽的提议， 一起成立

基金， 希望可以为创作者们创造更好

的原创环境。

（季雨）

未购物却收到“到付快递”

律师：来源不明的货到付款快递不要签收

据新华社报道， 记者近日接到

多个报料： 没有买东西， 却收到一

个到付快递， 打开快递却发现无非

是一些几块钱的地摊货， 价值远远

低于到付款。 记者对此线索追踪发

现， 这种快递背后是一条涉及购买

个人信息、 盲发快递、 外包客服的

黑色产业链。

快递费比货物还贵

近日， 广州的袁女士在公司收

到一个圆通到付的快递 ， 到付款

40 ?。 一开始她很疑惑， 但看到

收件名是自己的淘宝昵称， 又考虑

到平时也有些客户会寄到付件， 袁

女士没细想就付了 40 ?签收。

打开快递后， 她发现是个红色

小盒子 ， 里面有个 “镀金戒指 ”，

“这种毫无用处又无美感的东西电

商平台上也就几块钱， 自己绝不可

能买。”

袁女士立马打电话给快递单上

的寄件人， 结果是空号。 同时， 快

递员和客服都告知她到付件付款

后， 钱已直接打到总公司， 他们都

退不了。

无独有偶， 成都的周先生也有

类似经历。 没有网购的他收到一个

写着 “防疫产品” 的快递， 以为是

外地朋友寄的， 付款 56 ?后， 却

发现是 20 个口罩， “一看就是劣

质商品。” 他想联系寄件人， 却发

现电话中间四位数被隐去。

据了解， 这是叫 “盲发快递”

的常见诈骗手法。 诈骗分子通过不

同渠道获取客户信息后， 不需要客

户下单购买产品就发货， 再利用到

付款和实际货品的价格差获利。

记者暗访了解到 ， 有人从 50

单开始发货测试， 等签收率稳定下

来后每天稳定发货在 1000 至 2000

单， “干一个月后就把快递后台发

货系统注销掉。”

“盲发快递” 涉及不法分子泄

露交易用户个人信息， 合作快递企

业睁一只眼闭一只眼， 外包企业专

门负责用户退单等多个环节。

内部人士告诉记者， 做盲发首

先要找一个快递公司合作， 安装快

递后台发货系统。 “他们有提成，

当然希望发件越多越好。” 内部人

士告诉记者， 做盲发时， 他们一般

与揽件快递员沟通， 发货人和地址

都填假的。

下一步是需要买 “料”， 即用

户个人信息。 记者暗访发现， 大量

个人信息在贴吧、 QQ ?等平台被

交易， 一条被卖到 1.5 至 2 ?。 记

者打开一个包含个人信息的文件发

现， 姓名、 电话、 家庭或公司地址

等详细信息被严重泄露。

为了提高签收率， 他们也有不

少 “技巧”。 如从电商弄名单签收

率更高， 比如针对买手机的名单就

发数据线， 买宠物用品的就发宠物

玩具； 买到 “料” 后尽量发小区，

筛除公司、 学校、 宿舍等签收率低

的地址； 配合短信的操作， 预通知

客户有快递需要签收。

此外， 还有专门负责客服的外

包公司。 发货方需要把每单定价告

知外包公司， 并将发货手机号设置

来电转接至外包公司。 “没有退回

必要的话尽量降价让客户签收， 如

果客户 80 ?签收的退 50 ?， 不行

的话退 60、 70 ?。” 一外包公司人

员告诉记者。

来源不明切勿付款

北京市一法律师事务所律师周

兆成认为 ， 消费者主动签收商品

后 ， 快递公司称自己不再承担责

任， 实则混淆了两类问题： 一是侵

权， 二是违法。 “即便仅作为一次

消费行为， ‘签收即为验货概不退

货’ 的做法也属霸王条款， 侵犯了

消费者的合法权益。”

北京君众律师事务所律师芦云

认为 ， 快递公司知道寄出方在哪

里， 消费者如果提出让快递公司查

询寄件方信息并退回商品的要求，

快递公司理应主动配合并提供相关

信息。 若快递公司真存在泄露公民

个人信息的情况， 还要承担相应法

律责任。

此外， 骗子可以 “精准” 投递

暴露出个人信息泄露形势严峻。 大

数据时代下， 个人信息被暴露在电

商、 外卖等不同平台， 快递面单、

系统漏洞等给不法分子提供可乘之

机 。 受访专家建议 ， 应从法律规

范、 行业标准、 技术等方面持续做

好个人信息保护工作， 建立个人信

息保护机制， 严厉打击不法分子泄

露、 交易个人信息。

周兆成提醒消费者， 来源不明

的货到付款快递不要签收， 接收快

件时最好当场验货。 网购填写收货

地址时， 建议不要填写自己的详细

住址， 避免个人居住信息的泄露。
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